

22^e Sitem : « Faire participer les citoyens à l'Année européenne du patrimoine » (David Vuillaume)

Paris - Publié le mercredi 24 janvier 2018 à 16 h 00 - Actualité n° 111381

« L'idée de cette Année européenne du patrimoine est de développer et d'affiner l'enthousiasme [des Européens] en augmentant le niveau de participation du citoyen. L'objectif est de valoriser les idées de chacun, de discuter de ce qui est digne d'entrer au patrimoine européen, d'être transmis à la prochaine génération », déclare David Vuillaume, directeur du Deutscher Museumsbund (Association des musées allemands), lors de la conférence « L'année européenne du patrimoine culturel et le patrimoine en danger », organisée dans le cadre de la 22^e édition du Sitem le 23/01/2018. « Pour relayer la voix du citoyen, nous devons, nous professionnels, fédérer toutes nos forces pour faire changer les choses. 2018 sera une année de fête. Nous devons partager, montrer la valeur du patrimoine », ajoute-t-il.

Concernant le patrimoine en danger, Laurent Lévi-Strauss, membre du Conseil d'Europa Nostra, chargé de mission auprès du président de la Fondation Maison des Sciences de l'Homme de Paris, estime que les menaces ont changé entre la seconde partie du XX^e siècle et aujourd'hui. « Il y a 50 ou 60 ans, le manque d'argent et l'usure du temps menaçaient le patrimoine. Aujourd'hui, ce n'est plus le cas. Ce qui menace les sites patrimoniaux, ce sont la corruption, le développement économique anarchique, le tourisme de masse ou encore la surpopulation. Le problème, c'est qu'il s'agit là de menaces bien plus difficiles à affronter et à faire disparaître. C'est pour cela que je ne suis pas particulièrement optimiste », indique-t-il.

Yves Ubelmann, directeur général et co-fondateur d'Iconem, intervenait également sur cette conférence pour présenter son travail de numérisation 3D pour la documentation des sites historiques.



© News Tank

Intervenants

- **David Vuillaume**, directeur du Deutscher Museumsbund (Association des musées allemands)
- **Laurent Lévi-Strauss**, membre du Conseil d'Europa Nostra, chargé de mission auprès du président de la Fondation Maison des Sciences de l'Homme de Paris
- **Yves Ubelmann**, directeur général et co-fondateur d'Iconem
- Modération : **Anne-Catherine Robert-Hauglustaine**, directrice du Musée de l'Air et de l'Espace, Professeure à Paris 1 Panthéon-Sorbonne

« Augmenter la participation du citoyen avec l'Année européenne du patrimoine » (David Vuillaume)

- « Selon un sondage Eurobaromètre de décembre 2017, 80 % des personnes sondées sont convaincues que le patrimoine joue un rôle significatif dans leur vie personnelle, dans leur communauté, dans leur pays et dans toute l'Europe. Plus de 70 % pensent que le patrimoine est en mesure d'améliorer leur qualité de vie, et plus 50 % sont fiers du patrimoine européen.
- Ces chiffres démontrent que, même si nous devons nous battre, nous ne sommes pas seuls. Nous avons le soutien de la population européenne.
- L'idée de cette Année européenne du patrimoine est de développer et d'affiner l'enthousiasme de ces personnes en augmentant le niveau de participation du citoyen. L'objectif est de valoriser les idées de chacun, de discuter de ce qui est digne d'entrer au patrimoine européen, d'être transmis à la prochaine génération.
- Nous avons plus de 30 000 musées en Europe. Nous les invitons à travers cette Année à démontrer leur place centrale comme porte d'entrée du paysage culturel européen.
- Nous allons encourager les professionnels des musées à collaborer et échanger avec les professionnels d'autres domaines culturels. Il faut que cette démarche se fasse indépendamment des structures administratives ou des ministères.
- Pour relayer la voix du citoyen, nous devons, nous professionnels, fédérer toutes nos forces pour faire changer les choses.
- 2018 sera une année de fête. Nous devons partager, montrer la valeur du patrimoine. »

David Vuillaume, directeur du Deutscher Museumsbund (Association des musées allemands)

« Faire de l'Année européenne du patrimoine un argument de pression supplémentaire auprès des autorités politiques concernées par les monuments et sites en danger » (Laurent Lévi-Strauss)

- « Nous sommes tous conscients de la valeur identitaire que porte le patrimoine mais, paradoxalement, il apparaît que cette valeur est au contraire une cause de destruction.
- Nous nous rappelons tous comment le patrimoine physique et le patrimoine intangible ont été des cibles privilégiées lors de conflits.

- Le nombre de sites inscrits sur la liste du patrimoine en péril de l'Unesco n'a jamais été aussi élevé. Aujourd'hui, nous en comptons 38.
- Il y a 50 ou 60 ans, le manque d'argent et l'usure du temps menaçaient le patrimoine. Aujourd'hui, ce n'est plus le cas. Ce qui menace les sites patrimoniaux, ce sont la corruption, le développement économique anarchique, le tourisme de masse ou encore la surpopulation. Le problème, c'est qu'il s'agit là de menaces bien plus difficiles à affronter et à faire disparaître. C'est pour cela que je ne suis pas particulièrement optimiste.
- Au sein d'Europa Nostra, nous avons lancé le programme des 7 monuments les plus en danger, avec l'Institut de la Banque européenne d'investissement, en tant que partenaire fondateur, et la Banque de Développement du Conseil de l'Europe, en tant que partenaire associé. L'objectif de ce programme est d'être un catalyseur à une action concrète.
- Deux types de danger pèsent sur ces sites : les dommages ou destructions dues à de mauvaises décisions d'urbanisme et les négligences dues aux changements économiques, sociaux ou politiques sur un territoire.
- Nous espérons faire de cette Année européenne du patrimoine un argument de pression supplémentaire auprès des autorités politiques concernées par ces monuments et sites en danger. »

Laurent Lévi-Strauss, membre du Conseil d'Europa Nostra, chargé de mission auprès du président de la Fondation Maison des Sciences de l'Homme de Paris

« Engager les citoyens par l'image » (Yves Ubelmann)

- « L'idée de départ d'Iconem était de trouver une alternative technologique à la conservation du patrimoine. Nous créons une sorte de double numérique d'un site, pour le conserver dans la mémoire de l'humanité.
- Cette technique nous permet d'archiver un site voué à disparaître mais également de le faire circuler au sein de la communauté scientifique.
- C'est en faisant circuler la mémoire que nous avançons sur la prise de conscience collective patrimoniale.
- L'action d'urgence est importante, fondamentale. Les réponses technologiques nous permettent aujourd'hui de répondre à ce besoin.
- L'engagement en faveur du patrimoine est d'abord personnel, que ce soit en France ou en Syrie. C'est la société qui porte cette responsabilité.
- Nous engageons par l'image les citoyens et les amenons sur cette problématique de patrimoine en péril. »

Yves Ubelmann, directeur général et co-fondateur d'Iconem